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［监督·联络］

“请进来”“走出去”，心贴心共话未来
黑龙江讷河

邀请人大代表观摩庭审

邀请人大代表、政协委员参观法院，集中走访代表委员共话法院发展……

近期，陕西省西安市两级法院广泛开展各种“请进来”“走出去”活动，联络人大

代表、政协委员，自觉接受监督，回应社会关切，实现法院与代表委员之间的

“双向奔赴”。

一次“无声”的调解
□ 董 菊 杨 玉

□ 本报记者 许 颖 本报通讯员 顾 晗 彭 晗

江苏沭阳

为陪审员开展业务培训

安徽天长

政协委员担任执行监督员

福建三明沙县

走访人大代表联络站

重庆渝北

人大代表调研诉调对接服务站

走进基层看成效

“诉服大厅布局合理，群众办事很
方便。”

“作为一名教师，看了‘曦荷心语’
未成年人保护工作室，能感受到碑林区
人民法院对未成年人的贴心和爱心。”

2024 年 12 月 30 日，全国人大代
表付浩、白桦，陕西省人大代表任玉
荣、政协委员李加武，西安市人大代
表李俊杰、政协委员杨屹崐，碑林区
人大代表徐旺国、政协委员侯江波一
行 走 进 碑 林 区 人 民 法 院 开 展 调 研 。
代表委员先后参观了碑林区法院诉
讼服务中心、“曦荷心语”未成年人保
护工作室及少年法庭，深入了解该院
诉讼服务建设、青少年司法保护工作
开展的情况。

“新类型疑难复杂案件主要涉及
哪些方面，能不能举例？”

“法院在促进司法公开方面主要
有哪些做法和成效？”

在随后召开的调研座谈会上，面
对代表委员的提问，碑林区法院相关
负责人分别予以解答。座谈会氛围融
洽、沟通坦诚。

“碑林区法院秉持‘如我在诉’意
识，探索实施‘调审直连’审判模式，
积极融入西安法院‘1+45+N’多元解
纷工作体系，开展‘无讼社区’建设和
金融不良债权核销预查证明制度试
点工作，积极融入社会治理，以实际
行动体现了‘为大局服务、为人民司
法’。”付浩对碑林区法院的创新举措
称赞道。

集中走访听建议

2025 年 1 月 14 日至 15 日，西安市
中级人民法院党组书记、院长赵雷带
队，先后前往蓝田县、雁塔区集中走访
市人大代表、政协委员，面对面听取代
表委员的意见建议。

座谈会上，西安中院相关负责人
通报了西安中院 2024 年工作开展情
况。与会代表委员对西安中院大力提
升审判质效、促进矛盾纠纷源头化解
及拓展法院战略布局、强化民生司法

保障等工作予以肯定。
市人大代表方园平认为：“西安

法院的工作情况报告内容翔实、催人
奋进。”

市政协委员白瑾表示：“西安中院
2024年成绩斐然，我们与有荣焉。”

市政协委员赵朋伟说：“能够取得
这样的成绩，法院付出了巨大努力。”

与会代表委员还结合各自工作领
域，积极建言献策。

“可以发挥退休法官余热，强化诉
前调解，从源头减少诉讼案件。”

“建议加强律师调查令工作”。
“新型骗局频发，希望法院加强普

法工作针对性。”
……
一条条建议，切实中肯，具有建设

性。赵雷对代表委员的意见建议逐一
回应，对代表委员的关心支持表达了

感谢，并表示，全市法院案件增幅连续
3 年下降，案件总量实现 10 年来首次
下降，取得了难中求成、殊为不易的成
绩，但与党和人民的新要求新期待还
有差距，依法实质解纷的能力需要继
续提升，审判管理机制尚需完善，相信
在代表委员的支持与监督下，法院工
作将持续发挥长处、补齐短板、不断迈
上新台阶。

共话发展谱新篇

2024 年 12 月 30 日至 31 日，全国
人大代表朱晓丽、全国政协委员祁志
峰走进西安中院展开调研。

既是全国人大代表，也是科研专
家，专注农业环保科研创新 17 年的朱
晓丽此行目标很明确，想了解西安法
院如何司法护航新质生产力发展。

诉讼服务中心、执行指挥中心、科
技法庭、涉外法庭……每到一处，朱晓
丽都深入了解相关工作机制和成效。
在切身感受了西安中院智慧、便民的
诉讼服务，实地参观现代化执行指挥
体系后，朱晓丽表示，这次调研活动搭
建了有效沟通桥梁，自己对人民法院
有了全新认识。

“这部《律动心弦》获得了金鸡百
花电影节最佳知识产权电影短片推
介。它改编自西安中院审理的一个
真实案例，是法院及时适用‘行为保
全’措施，引入‘技术调查官’工作机
制，为创新者撑腰，还清白者清白的
生动展现。”在朱晓丽认真观看了西
安中院原创微电影《律动心弦》后，赵
雷介绍道。

赵雷表示，近年来，西安中院聚焦
司法赋能高质量发展，从设立西咸新

区知识产权巡回审判庭，到成立“双中
心”司法服务保障基地，从立足“一带一
路”国际商事法律服务示范区（中央法务
区）成立西安市企业重整服务中心，到优
化司法布局设立陕西西咸新区人民法
院，再到发布一系列司法服务保障举措，
西安法院找准发力点，为技术创新、产业
创新、制度创新提供有力法治支撑。

“高水平的法官队伍、专业化的知产
审判体系、经得起检验的裁判结果，西安
中院知识产权司法保护成果斐然。”朱晓
丽对西安中院护航新质生产力的工作成
效给予了高度肯定。

拍摄过电影、筹建陕西文学创作基
地的祁志峰则将目光放在了西安法院的
文化建设上。

座谈交流中，赵雷向祁志峰详细介
绍了西安法院文化建设情况。赵雷表
示，近年来，西安法院坚持根植一线，从
审执工作所见所闻、人民群众所期所盼
中深化提炼形成文化作品。迭代升级文
化品牌，打造“西心‘He’护”等文化建设
特色项目，创作了一批兼具思想性、艺术
性的作品。2024 年，全市法院获得各类
国家级表彰 38 项，这与法治文化建设形
成的强大引领力密不可分。

具有演播、虚拟直播、媒资管理等
功能的西安法院融媒体中心，集党建、
图书借阅、读书沙龙等多用途于一体的
法官干警交流平台……在沉浸式体验
西安中院的特色文化阵地后，祁志峰表
示，西安法院紧跟时代发展步伐，利用
网络电影、微电影、短视频等新的文艺
形态，增强传播效果，创新文化阵地布
设，亮点纷呈。他还表示，希望西安法
院能和更多的专业人才建立起广泛联
系，认真听取文化艺术界、新闻出版界
委员等各方面意见建议，形成合力，共
同推进法院文化建设。

“代表委员的嘉言、灼见和良策，是
我们提升的支点、前进的动力。”赵雷对
代表委员的关心支持表示衷心感谢。下
一步，西安法院将对代表委员的意见建
议逐条分析，仔细研究，持续强化接受监
督的政治意识、责任意识和使命意识，切
实把意见建议转化为改进审判执行工作
的有力抓手，完善工作机制，创新工作方
法，以高水平的代表委员联络工作促进
法院高质量发展。

“感谢法院，感谢调解员，是你们让我‘听’
到了司法的温暖声音，也是你们让我‘说’出了
深藏已久的心声。”2025 年春节假期刚结束，一
起离婚案件的当事人张慧踏进山东省平阴县
人民法院大门，给调解员王化龙送来了一封感
谢信。

王化龙是负责张慧和孙冬离婚案件的调解
员，他清晰地记得初次见到两人的情景。调解
室里，孙冬紧闭双眼，微微侧头，仿佛与世隔绝；
张慧则半蹲在他面前，双手飞快地打着手势，然
而却没有得到孙冬的任何回应。调解室内静谧
得令人窒息，没有任何声音的交流，只有手势在
空气中划过的轨迹。

原来，张慧和孙冬都是聋哑人。十年前，两
人通过网络相识，相似的遭遇让两颗孤独的心
紧紧相连，很快便坠入了爱河。2015 年，他们
携手步入婚姻的殿堂，并在婚后育有一个健康

可爱的儿子。然而，好景不长，婚后的生活琐事逐
渐成为两人矛盾的源头。由于沟通不畅，夫妻间
的关系日益紧张，最终降至冰点。2020 年，孙冬
一气之下搬离了家，双方开始了分居生活。2024
年，张慧以感情确已破裂为由，向法院提出了离婚
诉讼。

当张慧和孙冬见到法官朱斌时，两人都显得
异常激动。他们焦急地打着手势，努力表达着自
己的想法。为了两人能更直白地表达自己的意
思，朱斌为两人拿来了纸笔。

“同意离婚。”
“儿子，妈妈要！”
“儿子抚养权归父亲，不给女方！”
双方把自己的诉求一句句写到了纸上，尤其

是对孩子抚养权的坚持和执着，显然，对于这一问
题，他们都互不相让。

面对僵持不下的双方，朱斌深知，一份离婚

判决书无法真正解开这个家庭的症结。于是，他
决定把案子交给有着丰富家事纠纷调解经验的
王化龙。

考虑到双方当事人的特殊情况，为了方便
当 事 人 表 达 自 己 的 想 法 ，王 化 龙 决 定 采 取 更
为 人 性 化 的 办 案 方 式 ，特 意 邀 请 特 殊 教 育 学
校 的 手 语 老 师 参 与 调 解 工 作 。 同 时 ，王 化 龙
实 地 走 访 两 人 所 在 的 村 ，向 双 方 当 事 人 的 亲
属 了 解 两 人 的 感 情 状 况 、子 女 抚 养 情 况 以 及
经济状况等。

经过一番深入调查，王化龙了解到，两个人
最在乎的孩子目前尚不足 6 岁，一直跟随母亲生
活。在手语老师的协助下，王化龙放慢了交流节
奏，耐心地与双方当事人进行沟通。他先从法
律、事实、情感、责任等多个方面进行释法说理，
让双方当事人“听”明白了相关法律法规。接着，
他劝说双方当事人换位思考，多考虑孩子的身心

健康和未来发展。
王化龙借助手语老师的一个个手势动作，经

过 3 个多小时的调解，让双方当事人都倾诉了自
己的不满和对孩子抚养问题的想法，也让双方当
事人“说”出了对孩子的疼爱与想念。两人之间原
本对立、焦灼的情绪逐渐消散，取而代之的是理解
和宽容。

短暂沉默后，孙冬主动向张慧打出手势：“孩
子还小，跟着妈妈能得到更好的照顾，孩子就跟
你吧。”

张慧愣了一下，随即回应道：“孩子，你可以随
时看望，我一定配合。”

最终，张慧和孙冬就孩子的抚养问题在王化
龙的调解下达成了一致意见。这起聋哑人夫妻之
间的离婚案，得到了圆满解决。

调解无声，司法有情。无声的调解传递了温
情，为张慧和孙冬搭建起了沟通的桥梁，让法律穿
越了声音的障碍，真正解开了双方的心结。

▲全国政协委员祁志峰（左）与西安中院院长赵雷（中）、政治部主任邓晓宇交流
文化作品创作心得。 资料图片

▲全国人大代表朱晓丽（中）参观西安中院融媒体中心。 资料图片

西安中院集中走访市人大代表、政协委员并举行座谈会。 资料图片

本报讯 近日，黑龙江省讷河市人
民法院城郊人民法庭邀请部分人大代表
走进庭审现场，“零距离”观摩一起劳动
争议案件的庭审过程，为司法监督注入
新活力。

庭审结束后，城郊法庭负责人孙秀
芳、法官赵博与前来观摩庭审的人大代
表进行了座谈交流。人大代表从庭前准
备工作、司法礼仪、法言法语、庭审驾
驭能力、法官形象、书记员表现等方面
进行了集中点评。人大代表充分肯定了
法庭在庭审组织、证据审查、法律适用
以及法庭调解等方面的专业表现，也从
群众视角出发提出了自己的意见。代表
们还对法院高度重视人大代表联络工
作、拓宽知情渠道、主动接受监督的做
法表示赞赏，并表示，希望法院在今后
的审判执行工作中，继续采取“走出
去、请进来”的方法，加大司法公开工
作的力度。

（王 妍）

本报讯 近日，江苏省沭阳县人民
法院邀请了 7 名来自高校的法学教授，
为该院 160 名人民陪审员进行业务培
训。此次培训主要包括“民事诉讼与人
民陪审”“劳动争议相关法律适用问题”

“民事证据制度及实务展开”等 6 个方面
的内容。

据了解，为了提升陪审员的陪审能
力，近年来，沭阳法院积极采取“走出去、
请进来”的方法，不定期邀请专家学者为
人民陪审员授课。2023 年以来，沭阳法
院共为人民陪审员举办培训班 11 次，有
力提升了陪审员的业务能力。

（李金宝）

本报讯 （记者 周瑞平 通讯员
佘春玲）为推动政协委员民主监督工作
做深做实，近日，安徽省天长市人民法
院、天长市政协召开市政协委员民主监
督法院案件执行工作年度协商会，天长
法院新聘任 6 名市政协委员担任执行监
督员。

据了解，2023 年 2 月，天长市政协
委员监督执行工作室成立。工作室充分
发挥政协委员群众基础好、社会威望
高、领域专项性等优势，每月抽取 1 件
至 2 件疑难复杂执行案件，由 2 名政协
委员全程监督执行财产查询、冻结、拍
卖、清空等过程，并提出专项民主监督
意见和建议，推动法院执行工作更加规
范透明。截至目前，工作室共有 20 名
执行监督员，全程监督执行案件 19 件
36 人次，涉执行标的额 4859 万余元，
提出意见建议 21 条。其中，政协委员
参与执行和解案件 15 件，协助执行到
位金额 3817万余元。

本报讯 近日，福建省三明市沙县
区人民法院组织干警走访沙县区虬江街
道办翠绿社区人大代表联络站。法院干
警向人大代表介绍了沙县区法院 2024
年以来开展的重点工作，听取了人大代
表对法院工作的意见建议，并对人大代
表在参与调解和监督执行过程中存在的
困难进行解答。

据了解，近年来，沙县区法院常态
化做实代表联络工作，虚心接受人大代
表意见建议，用心倾听群众司法需求。
创新工作方法，努力兑现人大代表和人
民群众对法院工作的期望，推动沙县区
法院工作再上新台阶。

（李 婷）

本报讯 （记者 刘 洋 通讯员
黄 娟 杨闻文）为自觉主动接受监督，
加强与人大代表的沟通联络，推动诉前
调解、实质化解矛盾纠纷，近日，重庆市
渝北区人民法院邀请重庆市人大代表赵
树乾、刘波平、廖申祝调研该院诉调对接
两江公证服务站工作。

人大代表实地参观了服务站，详细
了解服务站功能布局、工作流程等情
况，并现场参与了一起标的额达 2000
余万元的借款纠纷的调解工作，促成
原、被告双方初步达成调解合意。人大
代表对渝北区法院先行先试，持续探索
拓展多元解纷格局，促推新型调解组织
培育和运行，联合联动公证机构共促矛
盾纠纷实质化解的做法成效表示赞许，
并从践行新时代“枫桥经验”，推动矛
盾纠纷前端化解，强化矛盾纠纷诉前调
解、多元化解，针对做深做细做实调解
员指导和培训工作等方面，提出了高质
量的意见和建议。


